

Forestal Tropical

Boletín de la Organización Internacional de las Maderas Tropicales para
fomentar la conservación y el desarrollo sostenible de los bosques tropicales



La avanzada de la OFS

LA ORDENACION FORESTAL SOSTENIBLE (OFS) ha sido siempre la meta de los técnicos forestales. El problema es que el concepto de OFS ha cambiado. Anteriormente, los técnicos forestales aprendían especialmente de la producción sostenible de madera: la forma de calcularla, medirla y alcanzarla en el bosque. Actualmente, la profesión tiene mayores preocupaciones: la conservación de la biodiversidad, la participación comunitaria y un mercado que cambia con gran rapidez, para nombrar solamente unos pocos aspectos. En los trópicos, la profesión forestal está plagada de problemas que van desde la explotación ilegal y problemas de tenencia de tierras hasta la alta rentabilidad de los usos alternos de la tierra y la competencia en los mercados internacionales de madera.

Si se considera la naturaleza cambiante de los retos que enfrenta la OFS en los trópicos, los tratados internacionales establecidos para hacerles frente, deben también evolucionar. El primer Convenio Internacional de las Maderas Tropicales (CIMT) se estableció en 1983, el segundo en 1994. En la actualidad, se cuenta con un tercero. El nuevo CIMT, que se aprobó en enero de 2006, en medio de escenas dramáticas el último día de la cuarta parte de las negociaciones, entrará en vigor en el 2008.

Tres negociadores que aceptaron compartir sus opiniones, (página 4) comentan que el nuevo convenio se encuentra a la



En este número ▶ Nuevo CIMT ▶ ley forestal de Brasil ▶ Tapajós ▶ mejoramiento de teca ▶ y más ...

Se acuerda nuevo convenio forestal . . .	3
Qué piensan los negociadores	4
Brasil cuenta con una nueva ley forestal	7
El aprovechamiento de Tapajós	8
Las comunidades de Tapajós	10
Francia se abastece con valor agregado	12
El juego de los números en Gabón . . .	15
¿Mejora la situación de la teca?	17

Crónicas regulares

timas donaciones del Consejo	20
Informe sobre una beca	22
Por el mundo de las conferencias . . .	24
Publicaciones recientes	25
Tópicos de los trópicos	27
Cartas	28
Cursos	29
Calendario forestal	30
Punto de vista – Cómo se inició la OIMT	32



Editorial	Alastair Sarre
Traducción	Beatriz Dorronsoro
Diseño	Justine Underwood
Base de datos	Manami Ohshima

Actualidad Forestal Tropical es una publicación trimestral de la Organización Internacional de las Maderas Tropicales editada en español, francés e inglés. El contenido de esta publicación no refleja necesariamente las opiniones o políticas de la OIMT. La OIMT tiene derechos de autor sobre todas las fotografías a menos que se indique otra cosa. Los artículos sin copyright publicados en el boletín pueden volver a imprimirse de forma gratuita, siempre que se acrediten como fuentes *AFT* y el autor en cuestión. En tal caso, se deberá enviar al editor una copia de la publicación.

Impreso en papel producido sin utilizar cloro con por lo menos 50% de fibra reciclada y un mínimo de 15% de desechos.

AFT se distribuye de forma gratuita a más de 13.900 individuos y organizaciones de 125 países. Para recibirlo, sírvase enviar su dirección completa al editor. Los cambios de dirección deberán notificarse también al editor. *AFT* se encuentra disponible en línea en: www.itto.or.jp

Organización Internacional de las Maderas Tropicales
International Organizations Center – 5th Floor
Pacífico-Yokohama, 1-1-1 Minato Mirai, Nishi-ku
Yokohama 220-0012 Japan
t 81-45-223 1110
f 81-45-223 1111
tfo@itto.or.jp
www.itto.or.jp

Fotografía de portada: Las hormigas “arrieras” (*Attini* spp) hacen su trabajo en un bosque húmedo de Honduras. © Konrad Wothe/APL

vanguardia de los esfuerzos internacionales para fomentar tanto la OFS como un comercio sostenible de maderas. El CIMT de 1994, incluía 13 objetivos; el nuevo convenio tiene dos objetivos claves (que se describen en la página 3) y 19 objetivos específicos que amplían el ámbito de trabajo de la OIMT. Una tarea explícita de la Organización será fortalecer la capacidad de los miembros a fin de mejorar la aplicación de la ley forestal y el buen gobierno y abordar el tema de la explotación ilegal y el comercio conexo, al igual que su contribución con el desarrollo sostenible y el alivio de la pobreza. Asimismo, la Organización dispondrá de un mandato claro para alentar a sus miembros a reconocer el papel de las comunidades nativas y locales, que dependen del bosque, en el logro de la OFS y en la elaboración de estrategias encaminadas a mejorar la capacidad de estas comunidades en el manejo sostenible de los bosques tropicales productores de madera. Al mismo tiempo, continuará su trabajo para fomentar el acceso y la transferencia de tecnología relacionada con la industria forestal tropical y que permita una mayor elaboración de las maderas tropicales que proceden de fuentes sostenibles.

La elaboración de una política forestal, a escala internacional, presenta muchos riesgos pero probablemente el mayor de estos es que su aplicación se quede en el aire. Esta situación se presenta porque es frecuente encontrar una gran brecha entre la situación ideal internacional y la realidad en el terreno y muchos países carecen de los medios para poner en práctica las políticas. Para que una organización internacional como la OIMT sea de utilidad, es preciso que brinde a sus miembros los recursos para iniciar el proceso de ejecución de las políticas. Desde 1986, cuando entró en operación, la Organización ha comprometido unos \$280 millones en donaciones que permiten a los países miembros el logro de sus objetivos y sin duda, la OIMT se clasifica como la más generosa de todas las organizaciones internacionales, comprometida con los bosques tropicales. Esta es una característica que admira especialmente Katsuhiko Kotari, uno de los fundadores de la OIMT, (página 32)—la capacidad de poner la política en práctica. No obstante, es limitado el poder para impulsar el cambio de una suma de dinero de esta magnitud repartida entre 33 países productores miembros, en casi 20 años; aunque indudablemente ha sido útil, es poco si se consideran las necesidades para lograr que las plantaciones forestales tropicales apliquen la OFS y optimicen la contribución de las industrias forestales tropicales en el desarrollo

sostenible. Bajo el nuevo convenio, se ha establecido una subcuenta de subprogramas temáticos para facilitar a los donantes su contribución. El tiempo dirá cuál es el efecto de este cambio, en los estados miembros, respecto a la disponibilidad de fondos para la ejecución de las iniciativas políticas de la Organización.

En otra parte del boletín se subraya la nueva legislación forestal de Brasil que permitirá las primeras concesiones madereras del país (página 7). Las concesiones se asignarán solamente si las entidades licitantes—compañías, comunidades y organizaciones no gubernamentales—pueden demostrar altos niveles de gestión y la generación de beneficios sociales. Dos artículos del bosque nacional Tapajós, donde se ha realizado el aprovechamiento maderero con el apoyo de un proyecto de la OIMT, exploran las consecuencias en el terreno, tanto sociales como ambientales, de un prototipo de régimen OFS y presagian lo que puede esperarse con la aprobación de un régimen de concesiones de gran transparencia.

Un artículo examina la situación del trabajo de mejoramiento genético de la teca, en países donde la teca se encuentra naturalmente y comenta que se requiere realizar una gran cantidad de trabajo antes de poder contar con material genético de alta calidad, para el área en expansión de plantaciones de teca. Otro artículo presenta el comercio de las maderas tropicales en Francia, recomienda los pasos que pueden dar los productores de maderas tropicales y la OIMT para lograr que el comercio crezca. En otro artículo, se presentan los esfuerzos de Gabón con miras al establecimiento de un sistema confiable para la compilación de estadísticas forestales.

Esta edición de *AFT*, que ha debido publicarse a finales del 2005, ha tenido retrasos por varios factores; les pido las más sinceras disculpas por los inconvenientes causados. La próxima edición—que incluye un informe especial sobre la situación de la ordenación forestal en los trópicos—se publicará en breve. Se mostrará que se han logrado avances importantes en la aplicación de la OFS en los trópicos, a pesar de los problemas del sector. No obstante, solo una pequeña proporción de las propiedades forestales tropicales se encuentra bajo OFS; sin duda, la OIMT y otros organismos nacionales e internacionales que promueven la OFS seguirán trabajando, durante varios años más, con la laboriosidad de las hormigas.

Alastair Sarre